

Reseña:  
Niall Ferguson, *Civilización,  
Occidente y el resto*, México,  
Editorial Debate, 2013

María Elena Pompa Dávalos\*

En el estudio comparativo de una o más sociedades se parte de preguntas iniciales o hipótesis, por lo cual es fundamental rescatar los procesos que desencadenaron una coyuntura específica. Así distintas corrientes de pensamiento, como la Escuela de los Annales y el Neomarxismo, han recurrido a la interdisciplinariedad para poder comprender la complejidad del acontecer internacional.

El más reciente libro del historiador británico Niall Ferguson, académico de las Universidades de Harvard, Oxford y Stanford, es una ambiciosa revisión de las relaciones internacionales de los siglos XV al XX con el objetivo de establecer las diferencias culturales e institucionales que conllevaron a distintos caminos de desarrollo entre las civilizaciones. Para ello, hace uso del análisis de las condiciones geográficas, económicas y políticas en un periodo, como diría Fernand Braudel, de *muy larga duración*.

La obra nos ofrece una integración de historias nacionales para conocer los orígenes del Estado Nación y su inserción en el proceso de mundialización. Ferguson plantea que: “no es *eurocentrismo* ni (anti-) *orientalismo* decir que el auge de la civilización occidental es el fenómeno histórico más importante de la segunda mitad

---

\* Maestra de Tiempo Completo y Jefa de Carrera en Relaciones Internacionales en la Facultad de Derecho. Miembro del Consejo Universitario de la Universidad La Salle y del Consejo Editorial de la *Revista Académica de la Facultad de Derecho*. Licenciada en Relaciones Internacionales por la UNAM, Maestra en Historia de México y Doctora en Humanidades.



del segundo milenio después de Cristo ... El reto consiste en explicar cómo sucedió tal cosa ... La respuesta fácil, si no tautológica, a la pregunta es que Occidente dominó al resto del mundo gracias al imperialismo”.<sup>1</sup> Este es el punto de partida para invitar al lector a ir más allá del maniqueísmo y de las corrientes centradas en el poder ya que se enfocan a reconstruir el pasado como instrumento de dominación en donde los oprimidos carecen de voz.

Ferguson aun cuando busca semejanzas se enfoca en las diferencias como instrumento legitimador de su planteamiento, por ello opta por profundizar en los conceptos de “Competencia”, “Ciencia”, “Derechos de Propiedad”, “Medicina”, “Sociedad de Consumo” y “Ética del Trabajo”, los cuales retoma como los seis capítulos que integran el libro.

Lo hace a través del método comparativo, este le permite analizar el grado de aplicación de los seis conceptos mencionados en los distintos espacios físicos y temporales con un profundo manejo de casas dinásticas, sistemas políticos, fuerzas de producción, intereses geopolíticos y elementos culturales (en este rubro es poco objetivo, al privilegiar el pensamiento cristiano protestante por encima del resto) en los cinco continentes, al considerarlos como el motor de las acciones que perfilaron el lugar que ocupa cada Estado en la compleja aldea global de nuestros días, en donde la tendencia por la especialización, el intercambio comercial, la secularización y el individualismo son la constante. Por ello, en el capítulo que sirve como colofón, “Los Rivales”, Ferguson se enfoca a la crisis financiera internacional del 2007 así como al crecimiento de la economía China.

Considero que *Civilización, Occidente y el resto* es una obra fundamental para los estudiosos del acontecer internacional por el vasto manejo de información, planteamiento y polémica que ha generado desde el mismo título, al referirse a quienes no forman parte del pensamiento occidental como “el resto”.

---

<sup>1</sup> Ferguson, *Occidente y el resto*, p. 47